

# LA LUCHA DE CLASES

SEMENARIO SOCIALISTA OBRERO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal,  
1,50 id.—Otros países, 1,75 id.  
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas  
del Giro mutuo ó sellos de franqueo.  
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS  
Redacción y Administración, Bailén, 41.  
BILBAO 11 DE JULIO DE 1896.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Bilbao, en esta Administración y en provincias, en  
el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La corres-  
pondencia de Redacción, a nombre de Valentín Hornán-  
dez; la de Administración, al de Pascual Pérezagua.  
Número suelto, 5 céntimos.

Núm. 93

## A LOS LIGUEROS

Esos pobres ligueros, llenos de las más estupendas antiguallas y de los más desacreditados prejuicios, se empeñan en hacer creer á los obreros que favorecen su causa, y hasta les hacen venir en correcta formación y con sus flamantes trajes domingueros, á pedir protección aduanera para la industria nacional.

Esta industria naciente, dicen, necesita protección frente á la industria más fuerte de otros países y así que se haya robustecido y pueda competir con ella nos beneficiaremos todos y subirán los salarios.

Los pobres ligueros, llena la cabeza de rutinarios conceptos, toman la causa por el efecto al hablar así á los cándidos obreros que les escuchan. Les quieren hacer creer que con la protección crecerá la producción nacional y con este crecimiento crecerá el bienestar obrero.

Es todo lo contrario. Es el espíritu de batalla, el anhelo por mejorar la suerte de los obreros, lo que uniéndolos en apretado haz les impulsa á luchar por mayor salario y esta lucha es la que ha lanzado á los industriales ingleses y americanos en el camino de las mejoras. *Lo reconocen así los grandes industriales de aquellos países (que no son Chávarris) y así resulta de las informaciones parlamentarias.*

Cuando se tiene la desgracia de tener Chávarris, Martínez Rivas y otros prohombres del rutinismo industrial, más ó menos disfrazado; cuando se tiene la desgracia de creer que una concesión de cruceros es algo beneficioso; cuando se tiene la desgracia de tener ligas de productores (??) que piden subidas de arancel; cuando se tiene la desgracia de tener hombres prácticos que viajan como los baules y apenas leen más que novelas y la cotización de la bolsa; cuando se tiene la desgracia de que los grandes (!!!) industriales se crean obligados á acudir al parlamento y hacerse políticos para defender sus intereses; cuando se tiene la desgracia de tener Echevarrietas, Solaeguis y otros demócratas que á las veces hablan de Socialismo y no saben ni vislumbran lo que es, ni se preocupan de aprenderlo; cuando se tiene la desgracia de tener chicos de la prensa que despotrican á cuenta de la industria nacional y la protección todas las inepcias para uso de los políticos; cuando se tienen todas estas desgracias y muchas más, es la masa obrera la encargada de propulsar con sus exigencias el progreso, de abrir los ojos á los ciegos, de deshacer la estúpida labor de los ligueros todos.

Si los obreros no se resignan, como no deben resignarse, y piden más y más cada vez, y cada vez más, todo ese dinero que va al agio y al juego y á lo improductivo tendrá que ir á ayudar la producción de artículos con que satisfacer la justa ambición del obrero, y éste se hará más activo y más enérgico y más inteligente y producirá más con menos pérdida, y los industriales mejorarán sus métodos.

Un pueblo que pide cruceros y se inquieta por el movimiento obrero, es un pueblo perdido en el pantano de

la rutina, pantano en que chapotean los ranas Chávarri, Rivas, Echevarrieta, Solaegui, Gandarias y compañía.

## LIBERALES SIN COLOR NI GRITO

Somos auxiliares sin color ni grito  
somos defensores de este pueblo invidio.  
(Copia popularizada)

¡Así están ellos! Y así son aquí los liberales, sin color ni grito. Es decir, que no son ya tales liberales ni Cristo que lo fundó. El liberalismo está aquí muerto, total y absolutamente muerto en la burguesía.

El fenómeno de polarización que se da en toda Europa, el hecho de que los espíritus se vayan ó á la reacción política ó al Socialismo, se cumple aquí. En Bilbao no quedan ya más liberales que los socialistas.

Está esto perdido en punto de independencia de espíritu y libertad de ideas; la vacuidad de ellas lo ha ganado todo. Los instintos de independencia y de libertad se tuercen y degradan, yéndose por derroteros de vicio.

A medida que disminuye y se borra la santa libertad interior, la honda libertad de pensamiento, crece la licencia de costumbres y pululan que es una peste los calaveras creyentes. Muchos se jactan de ello, se complacen en pensar que acabarán tragando santos cuando no sirvan para otra majadería, para las imbecilidades con que hoy pugnan por distinguirse.

La juventud burguesa está perdida, perdida de fatuidad, de petulancia, de ignorancia, de presunción, alguno que otro de estúpido *esquisitismo*, de *estetismo* superficial y necio tal cual de ellos.

¡Sin color ni grito! Exacto: no van á ninguna parte.

Los hombres viven divorciados de sus mujeres, el divorcio real y efectivo es aquí la regla, y, es claro, ellos se divierten con queridas ó con tresillos y ellas con la religión y los trapos.

Y crece como la espuma la soberbia de la riqueza y el orgullo de la ignorancia. Hay imbéciles que monopolizan la sensatez y otros, no menos imbéciles, que monopolizan el buen gusto y la anticursilería. Los sumos, los excelsos, son silenciosos como la ostra, no se producen más que ante los iniciados.

Parece imposible que sea este el país que fué en un tiempo tierra clásica del enciclopedismo liberal. El tener fe es de mal gusto, el entusiasmo es ordinario, la seriedad es cosa que molesta á todos esos congrios que se han declarado los finos, los cultos, los delicados.

Bajo una avalancha de hipocresía, de soberbia, de ignorancia y de elegantismo de todas clases, muere el liberalismo.

Añádase esa gangrena del bizkaitarrismo que, agudo ó manso, patente ó velado, va sirviendo á la reacción, porque en el fondo no es otra cosa que reacción político-religiosa, odio á toda idea fecunda y viva. ¡Memos!

¡Liberales sin color ni grito! Y sin

sentido común, ni sentido de conservación, ni sentido de la realidad.

El Socialismo tiene aquí una honda función que cumplir; tiene que hacer de vendaval vigoroso que barra todos los miasmas que se van depositando. Aire, aire, aire.

Hasta las mismas groserías y violencias anejas á toda galerna tempestuosa son sanas y santas, hasta el olor acre del sudor del obrero, olor que tanto molesta á los señoritos finos, hasta la rudeza de formas, todo ello sea bienvenido.

Nos llaman groseros esos delicados imbéciles, que ni tienen sentimiento alguno serio ni idea alguna viva. ¿Groseros? Ellos son inmensamente más groseros, ellos que pasean la grosería de su vagancia y su petulante indiferencia. Grosero es el que no tiene fe, ése es el grosero. Grosero es el que no sabiendo y sobrándole tiempo para aprender, no quiere estudiar. Grosero es el que reduce la vida á *artes bellas*, mientras languidecen prógimos de hambre entretenida y no ve en la lucha contra el cual el mayor arte y la mayor belleza, lo que le incapacita para comprender aquello mismo en que diletantea. Groseros, groserísimos, son todos esos liberales sin color ni grito que, á cambio de que les dejen hacer la digestión, entregan el espíritu á la reacción triunfante.

Liberales que encierran su credo en defender esta villa invicta, ¿qué han de ser? ¡Villa invicta! ¡Tiene gracia el mote!... ¡Invicta! Más vencida que está no puede estar, vencida por completo. Lo que no lograron por la fuerza, lo han logrado por la estucia.

## Quitar el hambre

«Vienen aquí todos esos maquetos con una mano delante y otra detrás y con más gazuza que un maestro de escuela, les quitamos el hambre y luego los ingratos chillan y se revuelven y no nos dejan movernos. Cria cuervos y te sacarán los ojos.» Esta es la manera de discurrir de todos los antimaqueetos, cuyo estado mayor lo forman algunos que viven de capital, que es trabajo ajeno acumulado, sobre todo propietarios.

Tiene la mar de gracia eso de que diga muy serio un minero que quita el hambre á los obreros que trabajan en sus minas, cuando son ellos los que le quitan el hambre á él. Es una de las doctrinas más chuscas esa de que el capital quite el hambre al trabajo, cuando si echa crías es porque el trabajo le empreña.

El dar trabajo se considera como un favor gratuito y, en realidad, lo es el dar á uno en vez de dárselo á otro. ¿Y por qué? Porque sobran trabajadores y en rigor no sobra capital. Y si alguna vez sobra dedícanlo á la producción de improducción, lo rarifican y asunto concluido. Aquí, en Bilbao, por ejemplo, hoy por hoy sobra capital, puesto que no halla todo él el interés que busca y se va en trapos y otras zarandajas.

Pero, señores, fíjense ustedes, fíjense ustedes bien en la doctrina porque es el colmo de lo ingenioso y lo peregrino, fíjense ustedes en la doctrina

esa de que los indígenas, los que nacieron aquí, los poseedores del suelo nacional, los dueños de las minas, han quitado el hambre á los que han venido á trabajarlas. Y si alguien les dice que si ha producido aquí interés el capital y renta la tierra y la propiedad urbana y beneficio las empresas, es porque las ha hecho producir el trabajo de los desgraciados ganapanes de dentro y de fuera, si alguien les dice que son los obreros los que quitan el hambre á su patrón, ríanse.

Y si vamos á ver é ir recorriendo todo este tinglado y anotando qué elementos preponderan entre los trabajadores de producto productivo y los de improducción, si fuéramos á buscar los que cobran sus sueldos por hacer que hacemos, los inspectores sin nada que inspeccionar, los consultores inconsultos, los bufones, los parásitos, los vagos velados ¡qué de cosas saldrían!

Ea, señores, no amolar tanto, que con la verdad desnuda basta para echar por tierra toda esa imbecilidad y toda esa hipocresía.

## ALBUM SOCIALISTA

### PLUMAZOS

Porque un sugeto vió que otro robando gran fortuna adquirió, la riqueza también ambicionando á robar se lanzó.

—¿Y logró aquel deseo apetecido?—  
el lector me dirá.

—No; porque al primer robo fué cogido y en un presidio está.

De esto no digo más: bastante es eso; mas cabe preguntar:

—¿Los que nos dan el pan falto de peso dónde deben estar?

M. FERNANDEZ.

## Notas semanales

—¡Mañana, mañana sale!

—¿Quién?

La tan acreditada *Barredera* que tanto ruido dió en la época anterior.

—Anda, pues ya sé yo quienes tienen á estas horas la carne de gallina. ¿Los Murgas, verdad? Pues te equivocas; el agua va ahora al molino por otra parte.

—Pues... ¿y eso?

—¡Pse! Cosas de la vida... Los tiempos cambian...

—¡Ya, ya, ya!

\*\*

Pues sí, mañana sale.

Nos lo anunció el domingo último con un número prospecto que contenía siete líneas y media.

Eso sí, el prospecto venía bravo amenazando á no sé cuantas compañías ferrocarrileras y empresas metalúrgicas con sacar á luz sus inobedientes manejos y escandalosos timos.

Y al llegar justamente aquí el lector, miraba aquel menguado prospecto, que le había costado cinco céntimos.

mos, y exclamaba para sus adentros:  
—Hombre, para timos éste.

\* \*

Y concluye así el número prospecto de *La Barredera*:

«Ya saben dónde tienen los menesterosos quien les defiende...»  
¡Alto allá, señá *Barredera*!

Antes de que su señoría haya salido nuevamente á la palestra, estamos aquí nosotros, que casi no tenemos otra misión que la de defender á nuestros compañeros los pobres.

Y á cada uno lo suyo.  
Por lo demás... ¡que sea usted bienvenida y duro y á la cabeza!

\* \*

Quien estuvo hecho un héroe en Burgos, declarando en el juicio oral de Leguina y Perezagua, fué nuestro inclito y calvo Alcalde.

Parece que le preguntaron á don Emiliano:

—Y diga usted: ¡llamó al orden al señor Perezagua cuando éste hacía uso de la palabra?

—Sí, señor, muchas veces—contestó enseguida el señor Olano sin ponerse colorado ni nada.

—Y diga usted—volvieron á preguntarle—: ¿Es verdad que el señor Leguina atacó duramente al semanario LA LUCHA DE CLASES?

—No, señor, no oí ni la más ligera alusión á ese periódico—respondió el calvo tan fresco.

Como esto estaba en contradicción con la declaración del compañero Perezagua, hubo careo entre éste y el Alcalde.

Y el Alcalde decía:  
—Sí, señor, le llamé á usted al orden y usted no me hizo caso.

Y replicaba Perezagua:  
—No, señor, no me llamó usted al orden ni á nada.

—¡Sí, señor!  
—¡No, señor!!

—Bueno, bueno—debió decir el presidente—que haya orden ahora.

Y dijo Perezagua al descabellado Alcalde:

—También dice usted que el señor Leguina no dirigió censuras á LA LUCHA DE CLASES.

—Y claro que lo digo, como que yo no las oí.

—Pues sí que las oyó usted.  
—Hombre, me gusta.

—Nada, nada, que se lea el oficio que dirigió usted al señor Gobernador civil.

Un señor secretario lee el citado oficio, y, ¡cataplú!, allí decía el Alcalde que á consecuencia de haber el señor Leguina atacado al periódico LA LUCHA DE CLASES, etc., etc...

Al oír esto, los magistrados, el público, todo el mundo, hasta los huérfanos, se le quedaron mirando con lástima al Alcalde, que, cambiando de veinte colores en un segundo, salió con esta patada:

—Hombre, como se ha pasado tanto tiempo ya no me acordaba.

—¿Pues en qué está usted pensando?—debía haberle dicho Perezagua—¿«La Mascota»?

Vamos, que el hombre dió tanto que reír en Burgos, como aquí cuando preside las sesiones.

\* \*

¡Anda salero!  
Y qué cosas más extrañas ocurren cuando los caciques están de punta.

Al Alcalde de Sestao le han metido en la cárcel, ni más ni menos que si era un socialista cualquiera.

Dícese que ha sido por insultar á la guardia foral de aquel concejo, y que esa cosa viene de atrás, desde las elecciones.

pero ya verán ustedes como á ese alcalde no le echan á presidio.

Ahí está don Víctor, que, por el pronto le ha puesto en libertad y que después él se las amañará para que el proceso acabe con un sobreseimiento como una casa.

Y si padecen los prestigios de la guardia foral, que padezcan.

¡Sálvese el caciquismo y húndase el mundo!

\* \*

Pues el fiscal municipal de Erandio ha dado también con sus huesos en Larrinaga, como un ciudadano simple.

Al hombre se le figuraba que ser fiscal de un villorrio era así como ser dueño de vidas y haciendas, y fué y á un individuo que, sin duda no le hacía gracia, le dió tales palos, en plena carretera, que hasta los forales (que, entre paréntesis, tampoco son mancos) se escandalizaron.

Nada, que aquí, entre militares y paisanos, vivimos de milagro.

Y cierro el pico.  
Que donde menos se piensa salta... un proceso.

### Las elecciones belgas

El domingo último tuvieron lugar en Bélgica las elecciones legislativas para la renovación de la mitad de los diputados.

Todavía no se sabe el resultado definitivo de la elección, por haber muchos empates que habrán de resolverse mañana en segunda votación.

Esto no obstante, sabemos que nuestros correligionarios han luchado con gran entusiasmo y que los votos socialistas han aumentado extraordinariamente, desde las últimas elecciones á estas.

En Louvain, donde hace dos años solo obtuvo 5.000 votos, el domingo reunió la candidatura socialista 15.000. Anvers, que anteriormente solo dió á los socialistas 1.200 votos, ha otorgado ahora 5.000.

Pero donde el aumento de votos ha sido colosal es en la capital del reino, en el mismo Bruselas, donde la candidatura socialista ha obtenido 71.000 votos, mientras que en las otras elecciones solo tuvo una votación de 38.000 sufragios.

Los resultados conocidos hasta ahora son que en Bruselas han obtenido los católicos 88.000 votos, los socialistas 71.500 y los liberales moderados 40.500, quedando, por consiguiente, en ballottage los católicos y los socialistas, 18 candidatos por cada parte, estando el triunfo definitivo á merced de los liberales, según de qué lado se inclinen en la votación de mañana.

En Namur ha sido elegido en primer turno un candidato socialista, quedando en ballottage cuatro católicos y cuatro socialistas, llevando éstos una mayoría de 2.000 votos.

Además hay ballotages entre socialistas y católicos en Nivelles (cuatro puestos) y en Philippeville (un puesto).

Los socialistas, según cálculos aproximados, alcanzarán 10 ó 12 puestos, que con los que hoy forman parte de la Cámara constituirán casi la tercera parte del número de diputados de que se compone.

Felicitémonos de este resultado de las elecciones belgas, pues ellas demuestran palmariamente que los elementos católicos empiezan á perder terreno, que el liberalismo burgués está totalmente muerto y que el Socialismo, á pesar de luchar con un sufragio que da hasta tres votos á los ricos, se extiende y arraiga hasta en los distritos donde el clericalismo tiene echadas más hondas raíces.

### De aquí y de allí

Los diputados socialistas alemanes reciben constantemente felicitaciones de todo el imperio por la campaña enérgica que han realizado durante la discusión del nuevo Código civil.

Estos, por medio de sus órganos, han declarado que el Código recientemente aprobado por una débil mayoría conquistada á fuerza de halagadoras promesas y bajos servilismos, no es más que la consagración oficial de una injusticia enorme contra los obreros y especialmente contra la mujer.

Para protestar contra la ley de represión del anarquismo, se celebró en Gijón el lunes 29 del pasado un *meeting*, en el Teatro de los Campos Eliseos, al que asistió numerosa concurrencia.

Hicieron uso de la palabra los compañeros López y Noguera, que censuraron duramente el proceder del Gobierno y de la prensa que se llama democrática, y el atropello que con las libertades públicas quiere cometer Cánovas y compañía.

Protestaron del atentado cometido en Barcelona el 7 de Junio, poniendo de manifiesto lo improcedente que es acudir á tales medios, si resultase cierto lo que de público se dice, para la propaganda de unas ideas que, si son buenas, su triunfo dependerá de la bondad de ellas.

Hizo el resumen el compañero Varela, que presidía, corroborando lo expuesto por los antedichos compañeros, agregando que el proceder del Gobierno es arbitrario; que las ideas deben ser siempre respetadas en quienquiera que las profese, pues las que son opuestas al progreso de la humanidad por sí solas desaparecen. Hizo un compendio de la historia del movimiento obrero en sus diferentes bases, concluyendo con que la emancipación de los trabajadores ha de ser obra de la organización de los mismos y de la propaganda pacífica primeramente, hasta llevar el convencimiento á las filas del proletariado y después de lo que las circunstancias aconsejen.

Todos los oradores fueron aplaudidos y especialmente el compañero Varela, que estuvo muy elocuente y razonador, terminando el *meeting* en medio del mayor orden.

El *meeting* había sido convocado por el Comité de la Agrupación Socialista de aquella villa.

La agrupación socialista madrileña, ha acordado en asamblea general nombrar á Pablo Iglesias delegado para el Congreso internacional que se celebrará en Londres.

El Partido socialista portugués y diferentes asociaciones de oficio han nombrado al conocido socialista del vecino reino, Aze do Gnecco, para que les represente en el próximo Congreso de Londres.

El XIV Congreso Nacional del Partido Socialista francés se celebrará en Lille los días 21 y siguientes hasta el 25 del mes corriente.

El orden del día es el siguiente:

- 1.º El Congreso internacional de Londres y las cuestiones que ha de tratar (política colonial, militarismo, huelga general, socialismo agrario, etc.).
- 2.º Las elecciones de senadores que tendrán lugar en enero próximo.
- 3.º Las municipalidades socialistas y su acción combinada.
- 4.º Adopción de un programa para los obreros marítimos.
- 5.º El Partido y la disciplina socialista.
- 6.º El proyecto de ley sobre los accidentes del trabajo.

Un nuevo grito de angustia y de odio ha lanzado recientemente la prensa conservadora de Alemania ante los enormes progresos del Socialismo.

Uno de estos periódicos, no pudiendo disimular el terror que á la alta burguesía alemana le produce el constante avance de las ideas redentoras, excita al gobierno para que *por todos los medios* ponga límites á la gran marea socialista que amenaza destruir muy pronto el *orden social* establecido.

Nuestros camaradas riense de estas bravuconadas conservadoras que, al decir de sus periódicos, solo pueden inspirarles odio estúpido y la ausencia absoluta de toda noción de la realidad.

Sería curioso conocer la opinión de Bismark en este asunto, toda vez que será ac-

so el único que no haya aún olvidado los resultados satisfactorios que produjeron al imperio sus famosas leyes de excepción.

Se ha acercado á nuestra redacción el niño Angel Gonzalez, alumno de la escuela municipal del Tivoli, quejándose de los malos tratamientos que ha recibido del maestro don Fermín Lara. Tenía heridas en la cabeza y en las manos que se las produjo ese señor maestro con una correa, sin haber cometido otro delito el niño que el no saberse la lección.

Por lo visto ese don Fermín, es de los que dicen que la letra con sangre entra.

Llamamos la atención de la junta municipal de enseñanza para que imponga un correctivo á ese señor profesor, pues sabemos que castiga bárbaramente con frecuencia á los niños.

El lunes 27 de julio próximo darán principio en Londres las tareas del Congreso Obrero Internacional, celebrando sus sesiones en la casa municipal de San Martín.

El día anterior, ó sea el domingo, se verificará en Hyde Park un gran *meeting* en favor de la paz internacional, estando invitados á hacer uso de la palabra algunos delegados de diversas naciones que reúnen la circunstancia de ser diputados en los respectivos Parlamentos.

Las cuestiones puestas al orden del día abarcan los siguientes importantes puntos: guerra y arbitraje, inmigración de extranjeros desprovistos de medios de existencia, jornada de ocho horas, trabajo de los niños, huelga general, cuestión agraria, trabajo á destajo, política colonial, conflictos entre obreros y patronos, etc., etc.

Según lo resuelto en Zurich, en este Congreso no pueden tomar parte los anarquistas.

La prensa inglesa está dando mucha importancia á la celebración del Congreso Internacional.

La delegación española será más numerosa en este Congreso que en los anteriores. La Unión Fabril Algodonera estará representada en la delegación de la Unión General de Trabajadores.

La Junta directiva del «Sindicato general de los Ferrocarriles de España» ha tenido la atención, que agradecemos, de remitirnos los Estatutos por que esa importante Sociedad empezará á regirse desde 1.º de julio próximo.

Al crearse el «Sindicato», se han fusionado en él las organizaciones de ferrocarriles «La Esperanza», «La Ferroviaria» y las «Federaciones» de Málaga y Jerez.

El domicilio social del «Sindicato» se ha fijado en San Martín de Provensals, Acaquia Condal, 12.

Hemos examinado dichos Estatutos, viendo en ellos que se hallan previstos cuantos incidentes puedan surgir en la práctica de la Asociación, además de responder á las necesidades de todo organismo algo complicado.

El programa que sirve de aspiración al Sindicato es muy completo, habiendo consignado diversas peticiones de mejora y defensa de las condiciones de trabajo de los obreros y empleados ferroviarios, de verdadera utilidad para éstos y, sobre todo, en armonía con las aspiraciones universales de la clase obrera.

Deseamos á la nueva organización todo género de prosperidades y el triunfo completo de los ideales que la sirven de bandera.

La Junta Directiva de la Sociedad de Obreros Cargadores del Muelle convoca á junta general ordinaria para el domingo, 12 del corriente, á las 9 de la mañana, en el local que ocupa el Centro Obrero, para tratar de la siguiente

#### ORDEN DEL DIA

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 4.º Gestión de la Junta Directiva.
- 5.º Aprobación de ingresos.
- 6.º Propositiones generales.

El cabo de Arbitrios municipales señor Renovales no debe de estar en su cabal juicio, si es cierto lo que nos participa un individuo llamado Timoteo Vivanco.

Se encontraba este señor el lunes en la calle de la Sierra de conversación con otros dos, cuando sin más ni más, se acerca el cabo Renovales y enearándose con él le lle-

na de insultos y le desafia con ademanes descompuestos.

Sin duda, es que estamos en la canícula y se hace indispensable para ciertas gentes el uso del bozal.

Se han acercado a nuestra redacción varios obreros que han estado trabajando en un pazo por orden de don Fermín Arnedo, fabricante de hielo de la calle San Francisco, manifestándonos que ese señor se niega a abonarles los jornales devengados.

Pues a los tribunales con él.  
Estos rateros del sudor del pobre no deben ser de mejor condición que los que roban en la calle un pañuelo.

Un obrero de la Electra de esta villa solicitó y obtuvo del señor Director una licencia de 10 días, mas al cobrar los salarios se encontró con que se le descontaban los correspondientes a los días de la licencia, cosa que no ha sucedido hasta ahora en todos los años que lleva funcionando la fábrica.

Protestó el obrero de este descuento é inmediatamente fué despedido; protestaron igualmente otros tres trabajadores y corrieron la misma suerte.

Ahi tienen ustedes un director que no tiene precio para despota.

Aunque á buen seguro que si los obreros todos de la fábrica se hubieran plantado, no hubiera despedido á ninguno ni hubiera quitado un solo día de jornal.

Contra directores despotas, solidaridad obrera.

Es el gran antídoto.

El domingo por la mañana, á las once, según habíamos anunciado, celebró la Agrupación Socialista de esta villa la reunión general ordinaria. Aprobáronse las cuentas correspondientes al último trimestre, el movimiento de afiliados, que consiste en 19 altas por ninguna baja y la gestión del Comité durante el mismo periodo de tiempo.

Seguidamente procedióse á la designación del delegado que ha de representar en el Congreso Internacional de Londres al Partido Socialista Español, recayendo el nombramiento en el compañero Pablo Iglesias y siendo votado para suplente nuestro correligionario Matías Gomez.

El día 27 del corriente se celebrará el juicio oral y público de la causa que se sigue al director de este semanario, á instancia del concejal de este Ayuntamiento don Andrés García.

El juicio oral de Leguina y Perezagua.

El miércoles último se celebró en la Audiencia de Burgos el juicio oral de la causa que por desorden público se les ha seguido á los concejales señores Leguina y Perezagua.

Asistieron al juicio para declarar como testigos el alcalde señor Olano, los concejales señores Rasines, Lopez, Camiruaga, García, Iturrine, Torre y Mogrovejo, el espectador que en la sesión de marras recibió el pasaso y nuestros correligionarios Pascual, Basterra y Beascoechea.

El fiscal sostuvo sus conclusiones provisionales, pidiendo se imponga á Perezagua la pena de cinco meses de arresto y 1250 pesetas de multa y al señor Leguina tres meses y 1000 pesetas.

Los defensores demostraron que no hay delito en los hechos orígenes del proceso y solicitan la libre absolución para sus defendidos, con lo que quedó el juicio concluso para sentencia.

La creencia general es que serán absueltos los concejales Leguina y Perezagua y que para el próximo Agosto, estarán ocupando sus puestos en el Ayuntamiento de Bilbao.

En el trascurso del juicio hubo incidentes de todas clases, hasta cómicos inclusive, proporcionados por nuestros incomparables concejales y alcalde, que se hacían un lío al declarar, se contradecían á cada paso y hasta no entendían las preguntas que se les dirigían.

El Pequeño, cuando se le preguntó qué profesión era la suya, contestó que... jornalero!

Los nuevos dueños del café de Arriaga han tenido la atención, que les agradecemos, de invitarnos á la cena con que han obsequiado á la prensa de la localidad y á sus amigos, para celebrar el comienzo del negocio á que se dedican.

Meeting en Ortuella

Mañana, á las cuatro de la tarde, se celebrará un meeting de protesta en el frontón de Ortuella, contra los abusos de la guardia foral del puesto de aquella barriada y más especialmente contra el atropello últimamente cometido contra un infeliz trabajador, á quien han apaleado bárbaramente.

Un obrero de Ortuella llamado José María Prieto nos ruega hagamos constar su protesta por haberle los forales de aquella barriada confundido con un ladrón que intentó cometer un robo el día 6 en aquella localidad.

Si la guardia foral en las minas se dedica exclusivamente al objeto para que fué creada, ó sea el de perseguir malhechores y ayudar á la justicia, no cometería planchas como la que ha cometido trayendo y llevando á un obrero honrado á proposito de un intento de robo.

La huelga sostenida por los gabarreros de Olaveaga ha terminado, obteniendo los obreros satisfacción á gran parte de sus reclamaciones.

De haber estado organizados en Sociedad de resistencia, es seguro que su triunfo hubiera sido completo.

Ya lo saben esos sufridos trabajadores de la ría: organicense y verán cómo son considerados por sus explotadores y retribuidos con mayores salarios que los que hoy alcanzan.

El jueves último regresaron á esta villa, procedentes de la capital burgalesa, nuestros correligionarios Perezagua, Pascual, Beascoechea y Basterra, que, como decimos en otro lugar, les llevó á Burgos el proceso seguido al primero.

Aprovechando el regreso á Madrid del compañero Pablo Iglesias, enviado al Congreso Socialista de Londres en representación de los socialistas españoles, es probable que se verifique en Burgos un meeting de propaganda socialista.

Desde Buenos Aires

Compañeros de LA LUCHA DE CLASES:

Si vosotros leáis de cuando en cuando *La Vanguardia* habreis notado la agitación que existe en esta capital, pero bien sabeis que la distancia tiene el raro privilegio de dar una falsa magnitud á hechos que en sí no tienen la importancia que á primera vista parece.

No creais con esto que os quiera decir que el movimiento en esta es ficticio, pero debo advertiros que «más es el ruido que las nueces».

En efecto, de dos años á esta parte la clase trabajadora ha despertado del letargo en que yacía; un gremio tras otro se han ido organizando todos en sociedades de resistencia, quedando pocos oficios sin que no lo hayan hecho.

Durante el año anterior se llevaron á cabo la friolera de 21 huelgas, de las cuales triunfaron 16. En esas luchas un cálculo aproximado nos demuestra que tomaron parte 22.000 obreros; en lo que va del corriente año podemos decir que vivimos en un periodo álgido de lucha; actualmente tres gremios están en la brecha reclamando la implantación de la jornada de ocho horas, éstos son los de bronceros, hojalateros y vidrieros. Ya tres oficios han obtenido esa jornada, los pintores, los constructores de carruajes y los yeseros.

Vosotros direis que yo mismo me contradigo al decir primeramente que más es el ruido que las nueces y luego que hay ya tres gremios con las ocho horas y tres más que luchan á fin de obtenerlas.

Voy á explicarme: la mayoría de la clase obrera está compuesta de europeos que han arribado á estas playas, sugestionados por lo que antes ha sido este país. En casi todos ellos predomina aún la creencia de que, mediante un cambio en la política interna, las cosas volverán á su quicio y esto volverá nuevamente á ser lo que antes ha sido. Esta creencia errónea mantiene en la indiferencia á un gran núcleo de trabajadores, quienes lo menos de que se preocupan es de la cuestión social, que, como vosotros bien sabeis, es necesario cierta preparación para abrazarla.

Si á esto agregais los desatinos de esos degenerados—aliados inconscientes de los sostenedores del régimen burgués—que muy susultos de cuerpo, tienen el poco criterio de hablar pestes de la asociación y que no solamente se detienen en eso, sino que son los eternos perturbadores en las reuniones obreras, no os será difícil prever los obstáculos que tenemos que vencer: por un lado, un egoismo mal entendido, y por otro, la criminal propaganda de los que á todas horas solo saben hablar de la libertad, empezando ellos por ejercer la más odiosa de las tiranías.

Sin embargo, el Socialismo avanza, con lentitud, es cierto, pero ha llegado á ocupar la atención pública, á tal extremo, que aún no hace una semana, en pleno Congreso Nacional, dos diputados conservadores han presentado un proyecto relacionado con el descanso obligatorio del domingo y la reglamentación del trabajo de los niños, responsabilidad patronal en los accidentes del trabajo, etc., etc. Uno de esos diputados al presentar los proyectos no se ocupó de otra cosa que del movimiento socialista en esta capital, demostrando su importancia, etcétera.

La misma prensa burguesa y no en una ocasión, sino en varias, se ha ocupado y se ocupa de nuestra agitación, pero como os decía al principio, es más ficticio que real este movimiento. Con todo no está lejano el día en que los trabajadores concluirán por reconocer la necesidad de entrar de lleno en las filas de nuestro Partido.

El primer paso ya lo hemos dado; en el mes de marzo hemos tomado parte en las elecciones legislativas, aunque de antemano habíamos previsto cuál sería el resultado que íbamos á obtener.

Hemos conseguido nuestro objeto: ser consecuentes con nuestra táctica y dar á conocer al pueblo que existe un núcleo de socialistas en la capital de la Argentina.

Estamos ahora para dar un nuevo paso que considero más importante y sobre todo más práctico; los días 28 y 29 del corriente mes va á reunirse por primera vez en Sud-América un Congreso Socialista. Concurrirán á él delegados de las siete agrupaciones socialistas que existen en esta capital, de diez sociedades de resistencia y los representantes de diez centros socialistas del interior de la república.

En dicho Congreso se va á discutir: la declaración de principios; programa mínimo; estatutos del Partido, y una larga orden del día con mociones enviadas por diferentes agrupaciones y sociedades de resistencia.

Pero ahora me apercibo que para ser la primer correspondencia que os envío, peço de largo, así es que dejaré para otro día mayores detalles.

Salud y R. S.

ADRIAN PATRONI.

Buenos Aires abril 1896.

Desde Deusto

Compañeros de LA LUCHA DE CLASES:

¡Buena, pero buena anda la administración municipal de este desdichado pueblo! El Ayuntamiento éste con su alcalde á la cabeza se va á hacer más célebre que el de Madrid. ¡Uf, cuánto chanchullo!

Vosotros creéis y con vosotros los lectores de ese valiente semanario, que en vista de los chanchullos sacados á luz, se ha puesto mano en el alcalde irregularizador ó que éste trata de sincerarse y de comenzar una administración honrada... Pues nada de eso. La Diputación se hace la sorda, el alcalde sigue terne que terne y los concejales arman cada tremolina en el Ayuntamiento que Dios arde.

En la sesión del viernes último no se entendía nadie. El alcalde no concedía á nadie la palabra. Los concejales protestaban y Ondarza se quedaba tan fresco. Todos hablaban á un tiempo, pidiendo que se nombrara una comisión que acompañara á un delegado de la Diputación para investigar las cuentas de este municipio, en las que hay sapos y culebras y Ondarza al oír esto, saltaba como si le aplicaran una banderilla de fuego.

El, claro, va muy á gusto en el machito y mientras pueda presentar cuentas de 370 pesetas de trabajos que solo valen 30, antes le ahorcan que soltar así como así la vara de la alcaldía.

Estos, reuniendo algunos datos de otra porción de chanchullos que van á salir den-

tro de poco á flote, para que se vea que esto es una Jauja para ciertos hombres que no tienen más misión que la de enriquecerse á costa del prójimo ó de todos los prójimos del pueblo.

En tanto soy vuestro y de la R. S.

EL CORRESPONSAL.

Ecos de las minas

Atropello escandaloso

Compañeros de LA LUCHA DE CLASES:

Ha tenido lugar en esta barriada un atropello tan bárbaro, cometido por los forales, que todo el vecindario está que trina.

Un operario llamado Manuel López estuvo á pupilo en casa de Remigio Suárez, y al ajustar cuentas le exigió el patrón al otro tres pesetas de más. El Manuel, como se supondrá cualquiera, se negó á pagar la demasía y entonces el patrón lo echó á la calle, sin reparar que era á altas horas de la noche y después de abrirle la cabeza de un silletazo.

El chico pidió justicia, pero como si hubiera pedido la luna; no le hicieron caso.

Así las cosas, el día 2 del que cursa, día de cobro para el Manuel López, se presentó á éste el Remigio, acompañado de un guardia foral, y exigiéndole que le pagara toda la cuenta, exigencia que apoyó el foral. Se negó nuevamente el pupilo, añadiendo con mucha razón que nada de todo aquello le importaba al guardia foral y que para evitar cuestiones no quería cobrar en aquel momento.

Entonces el guardia y el Remigio la emprendieron á golpes con él, teniendo que defenderse como pudo, llegando á arrancar al foral la bayoneta y que si le dejan no sé lo que hubiera hecho.

Ello es que después llegaron más forales, lo maniataron fuertemente y lo condujeron al cuartel, donde, según confiesa el Manuel López, le pusieron en ropas menores y le dieron tal número de golpes, que lo dejaron poco menos que muerto.

Estas intrusiones de la guardia foral en asuntos que no le van ni le vienen, y esas costumbres de maltratar á todo el que les chista una palabra, trae indignado á todo el mundo en este pueblo, que quiere realizar un acto de protesta contra tan escandalosos abusos.

Vuestro y de la R. S.,

EL CORRESPONSAL.

Ortuella, 6 julio 1896.

\* \*

Lo que puede la unión

Compañeros de LA LUCHA DE CLASES.

Los trabajadores de la mina *El Picón*, propiedad del señor Larrucea, venían observando que el encargado de la mina apodado el *Tirilla*, les robaba diariamente, un día con otro, 55 minutos de la jornada de trabajo.

Hartos de sufrir este abuso, el miércoles, que fueron llamados al trabajo por el *Tirilla* á las 5.33 de la mañana, siendo la hora reglamentaria las seis, se declararon en huelga todos los obreros de la mina, nombraron una Comisión que expondría al señor Larrucea sus reclamaciones y acordaron presentar las siguientes:

- 1.º Que no se les robe un minuto á la entrada y salida del trabajo y en las horas de las comidas, respetándose escrupulosamente la jornada pactada en 1890.
- 2.º Que se prohíba al basculero, cuñado del encargado, tomar peones de la mina á pupilo en su casa, donde mete á tres y cuatro en cada cama.
- 3.º Que el pago de las quincenas se efectúe todo lo más tarde á los dos días de vencidas éstas.
- 4.º Que se aumenten los salarios á todos los obreros en un real diario.

La Comisión se presentó al señor Larrucea ante quien expuso sus pretensiones, siendo todas ellas atendidas y dando de paso una reprimenda al encargado *Tirilla* por robar tiempo en la jornada de trabajo, con lo que se dió por terminada la huelga, volviendo todos los obreros al trabajo aquel mismo día á las dos de la tarde.

Aprendan de éstos los demás trabajadores de las minas. Habiendo unión entre ellos no hay abuso que prevalezca.

Vuestro y de la R. S.,

EL CORRESPONSAL.

El Picón, 10 julio 96.

Desde Gijón

UN ATROPELLO

Compañeros de LA LUCHA DE CLASES:

Voy a daros cuenta del mal proceder que tuvo el capataz de cargue y descargue de los trabajos del muelle de la casa Melitón González y C.<sup>a</sup>

El tal capataz, Gregorio, alias «Chapa», por los hechos que efectuó con un compañero de esta Agrupación, indican que el tal lacayo es un «perro ratonero» y debe tener el tanto por ciento del trabajo que roba a los obreros fuera de hora; y no lo hace mal para que le dé buen resultado.

Pues el inicio proceder del tal «ratonero» fue el siguiente:

Dieron las seis de la tarde, hora de dejar el trabajo. Los pitos de las fábricas le metieron por los oídos la hora de la desesperación para su caza y se hizo sordo-mudo y siguió el «ratonero» a la explotación del tanto por ciento.

Pues bien; llegaron las seis y veinte minutos y dió alto al trabajo, diciendo en tono acre que si alguno tenía algo que hablar que se viera con él; con estas palabras de cacique é inquisidor dió las gracias de los veinte minutos que robó a cada trabajador que, en junto, suma un buen tanto por 100 para sus ganancias.

Como dijo que hablara el que quisiera todos callaron ante el mayoral «Chapa», excepto nuestro compañero, que creía ganar una hora de exceso de trabajo, cuando le suelta el «ratonero» las cuarenta; nuestro compañero entonces le dijo de esta manera: «¿Después de las seis y veinte minutos da usted la voz de alto al trabajo?» Oír esto el «ratonero» y ponerse hecho una furia fué todo uno. Sapos y culebras salían de su boca contra nuestro amigo, desafiándole y amenazándole, de lo que no hizo ningún caso nuestro correligionario, hasta que, ya

en tierra, el «ratonero» le faltó de hecho y entonces los dos se vinieron a las manos.

Los trabajadores que presenciaron el atropello abandonaron el campo sin chistar. Pobres corderos y esclavos cuando llegarán a comprender sus derechos y a hacer la unión con sus compañeros para no dejarse robar de rufianes como ese «perro ratonero».

Recomiendo a la casa Melitón González y C.<sup>a</sup> no se deshaga de ese «ratonero», y a los trabajadores no se les olvide el nombre del lacayo, que se llama Gregorio, alias «Chapa». Y por hoy le dejaré hasta otra vez que vuelva a acometer nuevos atropellos como el que dejo relatado para que aprenda á ser capataz y no «perro ratonero».—R. LARUELO.

Gijón, 2 de julio de 1896.

LA UNION

SOCIEDAD DE OBREROS EN MADERA

En junta general celebrada por esta sociedad el 7 del actual se acordó dar de baja por negarse a pagar las cuotas que adeudan los compañeros siguientes:

Faustino Carrasco, Primo Vallejo, Miguel Aguirre, Juan Solana, Antonio Simón Capallanes, Andrés Arechavala y Juan Brieba, lo que se pone en conocimiento de todas las sociedades de carpinteros de España.

Igualmente tomó el acuerdo de destinar el 20 por 100 de la recaudación a la formación de una Caja de socorros para auxiliar a los afiliados que sufran accidentes en el trabajo.

Los que deseen ingresar en esta Sociedad pueden acudir todos los martes, de ocho á diez de la noche, al Centro Obrero, Laguna, 6.

Por acuerdo de la J. D.—El Secretario.

lidad de doña Rafaela; pero nosotros estamos en el deber de amparar al huerfanito y poner las cosas en su punto.

A los trece años ambos muchachos fueron enviados á un acreditado colegio extranjero y volvieron hechos unos pollos cuando tenían cerca de 18 años.

En cuanto á las dos niñas, se sabe que Manuela, la mayor, era una morena preciosa, un poquillo altanera, ya desde niña. Sin duda, se había hecho cargo de la importante posición social de su padre y traía unos humos que ya, ya. La otra, Consuelo, la que originó aquella marimorena con la cuestión del nombre, era un encanto, rubia como el oro y muy modestita.

En los juegos de estas niñas se veía cuán distintos eran sus sentimientos y aficiones. Manuela era una gobernadora y siempre se había de jugar á lo que ella quisiera. Consuelo quería jugar á cocinitas, y era de ver su entusiasmo manejando cacerolas, sartenes y platos, poniendo la mesa con su mantelito, sus vasitos, sus cucharitas... Pues llegaba la otra y todo se lo tiraba, y quiere que no, había que ir á donde ella tenía su cochecito, en el que se metía hecha una señorona y, con una majestad imponente, mandaba que tirasen de él. Si no lo hacían pateaba y gritaba hasta desgañitarse, y no había más remedio que llamar á un criado para que tirase del coche de la señorita. Con su hermano no se atrevía, porque al momento argumentaba con los puños. Con el primo era algo más imperativa, pero él no toleraba imposiciones por la tremenda y le decía muy fresco: «no me da la gana». A Consuelo, como era más pequeña y muy dócil, la dominaba y la traía como un zarrandillo, aunque el primo se metía muchas veces por medio á defenderla y también á ayudarla, por no armar bronca, en muchos trabajos penosos que, por capricho de la despotilla morena, acometía.

Tan opuestas como en lo moral eran en lo físico estas dos niñas. Ambas eran bellas, pero belleza completamente distinta. De aquí tomaron pie los maldicientes para arrancar algunos girones de la honra de don Manuel, poniendo en duda la común

Unión General de Trabajadores

COMITÉ NACIONAL

La Sociedad de Zapateros de Oviedo ha hecho un donativo de 9 pesetas para los gastos de la delegación al Congreso Internacional de Londres.

En la primera quincena del presente mes remitiremos á las Secciones federadas ejemplares de los nuevos Estatutos.

Resumen de los ingresos y gastos tenidos por la Caja del Comité durante el mes de junio:

Sobrante de mayo . . . . . 98,75 pesetas  
Ingresos en junio . . . . . 390,68 —

Total de ingresos . . . . . 489,43 pesetas  
Gastos en junio . . . . . 273,95 —

Existencia . . . . . 215,48 pesetas

Barcelona 1.º de julio de 1896.—Por el Comité, ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, Secretario.

Avisos

El Comité de la Agrupación Socialista de Gallarta, anuncia á los trabajadores de la zona minera, que pueden inscribirse en esta Agrupación en los siguientes puntos:

En el Picón: frente al cuartel, Santiago del Rey.—Labarga: José Güenaga.—Gallarta: Domingo Guantes, Campo Diego 4. Los días festivos en el domicilio social, café de Lecuna, parte zaguera.

paternidad de dos tipos tan desemejantes. Con estas malévolas insinuaciones se mezclaba el nombre de un gentil capitán de artillería, un precioso mancebo de esos que, por lo menos, sirven para ornato de calles y paseos. Mas parece que en este caso, como en tantos otros, no había sino una abominable calumnia, nacida en pechos ruines y envidiosos de la felicidad del Sr. Ranzade. La mala intención de la gente que tiene instintos perversos y el haber visto en el jardín del hotel al bello hijo de Marte, bastaron para forjar la horrible bola de cieno con que se quería llevar la perturbación á un hogar limpio y tranquilo. Luego se supo que el expresado militar andaba en trapiqueos con una doncella que estaba al servicio del Sr. Ranzade y la opinión sana rectificó los juicios temerarios que había hecho de una familia honrada.

El palacete donde moraba esta respetable familia, el hotel que tomó Ranzade cuando se separó de su hermana, sufrió notables modificaciones.

Si al principio era capaz para el matrimonio, luego resultó estrecho con el advenimiento de los tres hijos y del sobrino Pedro, mas la caterva de criados, niñas, amas, cocheros y demás servidumbre inherente al desarrollo de la familia y fortuna de don Manuel Ranzade.

Era uno de esos hotelitos de escayola que el mal gusto de la época levanta en los barrios extremos de las poblaciones ricas, verdadero capricho de una arquitectura sosa, vacilando entre todos los estilos sin saber á qué carta quedarse, todo muy chico, muy tímido, muy lamidito, como un cromó, sin expresar ningún carácter, ninguna idea de belleza ni de comodidad ni de nada. Rodeaba á este menguado edificio un jardinillo tamaño como una sábana, con sus florecillas descoloridas y sus arbolitos como plantas de ortigas, que hacían de aquel parage una caricatura del campo. Pues si feo era al principio más feo quedó luego con las innovaciones introducidas. Se adosó otro edificio al antiguo, casi tan grande como él, y parecía que se habían agarrado en fiera lucha y se mordían y estrujaban

CONVOCATORIA

La Agrupación Socialista de La Arboleda se reúne en asamblea general ordinaria mañana, á las ocho de la noche, en el local de costumbre, para tratar de las cuentas del trimestre último y otros asuntos de interés.

Lo que se anuncia á los agrupados para su puntual asistencia.

La Arboleda 11 de julio de 1896.—EL COMITÉ.

Espectáculos

TEATRO ARRIAGA

FUNCIÓN PARA ESTA NOCHE

VIDA ALEGRE Y MUERTE TRISTE

LIBROS Y FOLLETOS

DE VENTA EN ESTA ADMINISTRACIÓN

El Capital, por Carlos Marx, á 2'50 pesetas.

Miseria de la Filosofía, por el mismo, 1 peseta ejemplar.

Meeting de controversia, celebrado en Santander entre D. Antonio M. Coll y Puig, director de «La Voz Montañesa» y el compañero Pablo Iglesias; 20 céntimos de peseta.

Socialismo y Ciencia positiva, por Enrique Ferri, 1 peseta.

Biblioteca Socialista.—Se admiten suscripciones á esta Biblioteca á 10 céntimos el cuaderno.

BILBAO.—Imprenta de José de Ugalde, Hernani, 8

con odio infinito al verse juntos y tan feos. Pero, en fin, se rompieron tabiques, se ensancharon habitaciones y ya allí pudo moverse con algún desahogo la numerosa familia. En el entresuelo, al que se llegaba, después de pasar la verja y tres metros de jardín, por una diminuta gradería terminada en un ridículo portiquillo griego, estaba el comedor, pieza bastante amplia, con una gran mesa en el centro y hasta una docena de sillas en su derredor, con un alto zócalo de nogal y, en uno de los testers, un aparador repleto de cristalería y loza fina. Tanto el aparador como el zócalo tenían algunas buenas labores de talla, y, en resumidas cuentas, este aposento era el más presentable de la casa. Estaban también en el entresuelo las cocinas y además dos habitaciones en ambos lados de la escalinata, formando dos salientes á modo de centinelas puestos para dar honor ó, más bien, para defender al deplorable portiquillo de mercedos ataques. En el primer piso no había más que dormitorios y un saloncillo que cogía el centro de la fachada con un balcón sustentado sobre el pórtico. Y remataba este aborto de arquitectura senil un segundo piso, bajo de techo, con unas ventanas como troneras, donde estaban los cuartos de los criados.

Andando el tiempo, como los negocios de don Manuel fueron múltiples y complicados pues últimamente se hizo hasta naviero, adquiriendo cuatro magníficos vapores de 2.500 toneladas para la exportación de minerales, se decidió á montar una oficina en regla para lo cual utilizó una de las habitaciones del entresuelo y en la otra se puso su despacho, desde el cual dirigía con sumo acierto todo el tinglado de sus negocios. En esa oficina hemos pasado una buena parte de nuestra vida prestando nuestros humildes servicios al Sr. Ranzade y hemos aprovechado nuestros ratos de ocio para indagar el pasado y observar el presente de esta familia que, en nuestro concepto, bajo el punto de vista sociológico, es la expresión económica y moral de una época.

ALMAS MUERTAS

Historia de una familia burguesa

VI

Y casi nada más tenemos que añadir á los antecedentes de esta familia. Los negocios de Ranzade siguieron viento en popa; nuevas empresas mineras produjéronle grandes beneficios, se hizo rentista fuerte, gran accionista de las más de las industrias que nacieron en los últimos quince años. Algunos negocios salieron mal, por ejemplo un ferrocarril que se hizo contra viento y marea, porque don Manuel veía el negocio y se empeñó tenazmente en que se hiciera, á pesar de la oposición y de la chacota de los enemigos de la empresa. Con este fracaso algo padecieron su autoridad y sus intereses, pues tomó casi la mitad de las acciones, pero fué una gota de agua en el mar, como que por puertas y ventanas se le entraban las enormes ganancias que los demás negocios le producían. Más sentía él las mortificaciones del amor propio y las cuchufletas de los que combatieron la idea del ferrocarril que todas las pérdidas que había tenido en aquel desgraciado asunto.

Andrés, el primogénito de Ranzade, tenía casi la misma edad que su primo Pedro, y se criaron como dos hermanos; juntos en los juegos, juntos en los estudios y juntos en la mesa. Algunas veces reñían y llegaban á darse mutuamente buenos cachetes, pero sabemos que no estaba en lo cierto doña Rafaela cuando, al dar cuenta á su marido del suceso, decía: «Pedro ha sido el primero; es muy malo.»

No era, no, Pedro el primero en las agresiones. Lo que hay es que, como cada hijo de vecino, tenía su alma en su almario y su geniecillo; no era un mosquito muerta ciertamente, y si el otro trataba de atropellarle, él le zumbaba de lo lindo. Los sentimientos de madre disculpan aquí la parcia-